

“ me trompais. ” — A un autre qui était de Poitiers : Celui-là, je n'oublierai pas son nom : c'est Pie, tout court ! ”

— A un élève en médecine : Voyons, tâtez-moi le pouls, *figlio mio!*... ” Et l'ex-praticien s'empara résolument du poignet pontifical, et constata que le pouls était parfait. — Aussi bien, Pie IX porte sur sa personne un certificat meilleur que celui de toutes les Facultés : il est vigoureux et ferme d'attitude ; la démarche prompte et nette, le geste franc, l'œil vif, profond, rayonnant d'esprit et de bonté. En un mot, c'est bien cette *alacrité* facile, si je puis dire, dont la santé est l'unique ressort.

— A un Breton (M. Le Tallec), ancien sergent aux zouaves pontificaux, actuellement diacre, docteur en philosophie et bientôt en théologie : “ Ah ! vous avez quitté mon service, vous ! ah ! ah ! ” — Mais, T. S. Père, je suis prêt à y rentrer, si vous le désirez ! — “ Allons, c'est bien ! ”

— “ *Addio, figli*, encore une fois, *addio!*.... ”

Voilà donc le *Pontife* que nous avons !

*Dominus conservet eum et vivificet eum !* Qu'il lui accorde de longs jours pour le bonheur du monde catholique, pour achever la défaite des ennemis de Jésus-Christ, — défaite pacifique, qui porte un nom très glorieux aux vaincus, un nom qui met le ciel et la terre en joie : la conversion, la conversion par la grâce de l'humilité ! *Inimicos sanctæ Ecclesiæ humiliare digneris.*

Dans le salon où nous étions rassemblés, se trouve, entre autres peintures des grands maîtres, un grand paysage historique. Au centre, un crépuscule insensible s'étend sur un massif de sauvages montagnes : et le long des pentes escarpées apparaissent, dans la demi-teinte, des soldats en déroute, qui essaient de se rallier et de faire un dernier retour offensif. A droite, des rayons affaiblis, filtrant obliquement dans les gorges profondes, annoncent la prochaine disparition de l'astre du jour, mais Josué s'avance : il a prié avec son peuple, et, d'un geste sûr d'être obéi, il arrête le déclin du soleil, trop rapide au gré de la victoire.

Pendant que nous attendions la venue de Pie IX, je ne pouvais détacher mes regards de ce tableau symbolique : et involontairement j'en faisais l'application aux nécessités de l'heure présente. Nous aussi, catholiques combattant, à demi victorieux, mais toujours menacés, nous avons un Josué, un rédempteur qui consumerait notre triomphe !.... Mais le soleil, le soleil de sa vie penche à l'horizon (déclin splendide, à vrai dire, et qui obscurcit bien des années) : oh ! que Dieu fixe pour longtemps encore sur nos têtes le flambeau qui nous luit et nous guide au dernier combat, à la victoire et à la paix ! *Et ne tradat eum in animam inimicorum ejus.*

*Semaine Religieuse d'Arras.*